

Cens Ullum

**Área curricular: Introducción al estudio de la cultura y la la
sociedad**

Guía 3: Lo social: las sociedades

Profesora: Ivana Aciar.

Curso: Tercer Año

EDUCACION DE ADULTOS

EDUCACIÓN SECUNDARIA.

Ciclo lectivo: 2020

Actividades de aprendizaje

EL SER SOCIAL

¿QUE VOY A APRENDER Y COMO?

Una particularidad de los seres humanos es que vivimos en sociedad. Pertenecemos a grupos sociales y mantenemos interacciones constantes y de todo tipo, (de amistad, de tipo económico, de responsabilidad, etc.), con otros seres humanos, asegurando así, entre otras cosas, la subsistencia. Somos seres sociales que compartimos un tiempo histórico y un espacio que nos es común.

En esta unidad podrás trabajar en los elementos que caracterizan al ser social. Podrás reflexionar sobre el papel que juegan los individuos, sus acciones y prácticas sociales en relación con la sociedad a la que pertenecen.

¿QUE SIGNIFICA AFIRMAR QUE SOMOS SERES SOCIALES?

Desde nuestra llegada al mundo, los seres humanos nacemos dentro de un tiempo y un espacio específico, es decir, nacemos en una fecha histórica determinada y dentro de una ubicación geográfica particular, pertenecemos una sociedad.

SOCIEDAD

Un grupo de individuos que interactúan entre sí de diversas maneras. nacemos dentro de un contexto determinado impregnado de valores, creencias, prácticas sociales y culturales; un espacio habitado previamente por otros seres humanos quienes, a través de la crianza y los cuidados necesarios van reproduciendo estructuras de socialización en las nuevas generaciones, las cuales a su vez serán producidas y reproducidas; dirigidas hacia las generaciones posteriores.

El término *sociedad*, proveniente del latín 'societas', se refiere a **toda agrupación o conjunto de seres vivos que viven en comunidad**, tanto entre los humanos como entre algunos animales. En el caso de estos últimos, suele darse el fenómeno común de agruparse según la especie a la que pertenezca.

Por otra parte, puede identificarse un factor común a ambas sociedades, dado por la relación de comunicación, colaboración e interacción entre sus miembros. En el caso particular de las sociedades conformadas por seres humanos, **se caracterizan por poseer una mayor complejidad en su estructura**, además de un elemento fundamental llamado cultura.

La cultura de una sociedad comprende a sus normas, costumbres, valores, normas éticas y morales, lenguaje, y otros elementos que la identifican. Es por esto que, gracias al componente cultural, de no ser cumplidas ciertas normas, **se dará lugar a determinadas sanciones, ya sea de modo formal o informal**. Como resultado

de esto, debe decirse que todo hombre nacido y criado en sociedad sufre una gran influencia de ella en su proceso de formación.

Además, la vida en sociedad **le permitirá al ser humano desarrollar factores tales como la comunicación**, el lenguaje o la vida social que serán fundamentales para la correcta evolución física y psíquica del sujeto.

Puede decirse entonces, que desde el punto de vista psicológico y médico, es imprescindible que el ser humano comparta el recorrido de su vida con otros seres humanos que colaborarán entre sí para que ésta se produzca de la mejor forma posible desde el nacimiento hasta la muerte del individuo.

Poniendo un *ejemplo*, vivir en sociedad **es necesario para factores tales como empezar a caminar, hablar, leer, y escribir**; como también para poder significar sus sensaciones y percepciones, pudiendo transformarlas en emociones y sentimientos. Otro elemento muy importante para quienes vivan en ella será la presencia de símbolos que serán codificados y decodificados de una forma determinada según la cultura, la zona, etc.

Trabajo Práctico Evaluativo

1- Lea atentamente realizando los pasos de la comprensión lectora:

- a- Pre lectura
- b- Lectura
- c- Post lectura

2- Realice un glosario de palabras que no comprenda.

3- Responda:

- a- ¿Qué entiende por sociedad y que la diferencia de los animales?
- b- Etimológicamente, ¿qué significa?
- c- De los siguientes testimonios como parte de la sociedad: ¿con cuál te identificas y por qué? ¿Qué opinas sobre como actuamos en sociedad?

Testimonios de quienes debieron quedar en aislamiento

Cómo es vivir en cuarentena

Testimonio 1:

“A mí me puso contento bajar del avión y ver que había un grupo de personas, camufladas, con sensores de temperatura, revisando persona a persona y separando a quienes tenían más de 37 grados de temperatura” cuenta Marcelo. Es empresario y viajó con su hija Candela a Nueva York. “Cuando salimos de Estados Unidos no había ningún control. Los empleados del aeropuerto tenían guantes, pero no barbijos”, recuerda con asombro. Marcelo tuvo que alquilar un departamento en el que guarda aislamiento con Candela, que ahora “chatea mucho con su novio” por WhatsApp. En su casa de Colegiales están su mujer y Valentina, su hija de 11 años que debe ser operada el 27 de marzo, siempre que las condiciones sanitarias no restrinjan los centros de salud para atención exclusiva de la pandemia. “Lo que lamento es no poder darle un abrazo --cuenta en la entrevista con **Página/12**--. Ella es muy unida conmigo”, dice y se emociona. Es uno de los tantos casos concretos en los que el Covid 19 selló una nueva forma de vida, transitoria, temporaria, preventiva, pero aun así “durísima”, como explica.

El protocolo sanitario dispuesto para prevenir la expansión del virus incluye control gubernamental y un enfático llamado a la prevención voluntaria. Pero también hay penas de hasta 15 años de prisión y multas de hasta cien mil pesos “para quienes no cumplan las cuarentenas de 14 días impuestas ante esta emergencia”.

Testimonio 2

Gustavo Rossio, un argentino que está en cuarentena en Madrid por una enfermedad que lo pone en riesgo, cuenta cómo vive allí la situación. “Estamos sin clases, sin teatros, sin fútbol y la gente desesperada comprando comida para encerrarse en sus casas”, cuenta Gustavo. La alarma llegó tras el contagio de algunos diputados del derechista partido VOX. “El domingo hicieron un mitín con 9000 personas, se lo pasaron a los abrazos y besos. Así que seguramente hay un montón contagiados allí”, comenta. El presidente dio una conferencia totalmente aislado y los periodistas mandaban sus preguntaban por whastapp.

“Aquí en Madrid, la gente está asustada y sorprendida, nadie se esperaba semejante catástrofe, se vive algo que nunca sucedió. Lo veo como una niebla que va envolviendo Madrid, día a día --detalla Gustavo--. Y cada vez más espesa. Ayer la calle parecía normal, hoy veías la mitad de gente. Esta mañana el mercadillo de los jueves en el barrio estaba lleno de gente mayor, aunque la recomendación es quedarse en casa. Ahora prohibieron los mercadillos y hasta el Rastro los domingos. La información del gobierno es clara pero llueven *fake news* que generan confusión y miedo. Continuamente las tienen que desmentir. Ayer se corrió la bola del desabastecimiento y la gente desesperada limpió los supermercados”.

Testimonio 3

Alfredo recuerda que cuando llegaron a Italia “estaba tranquilo, normal. Antes de volver hicimos una foto en la plaza San Pedro y eran solo veinte personas. En 10 días el cambio fue tremendo. Roma, vacía. Incluso en taxi al aeropuerto, no había tráfico ¡algo muy extraño! Ahora se ve un cambio de hábitos en Italia. La gente está tomando conciencia de la gravedad de la situación”. En Madrid se suspendieron las clases. “Los adolescentes y jóvenes anoche estaban de joda por los bares como si no pasara nada”, cuenta Gustavo. Este jueves comenzó en España la campaña “Me quedo en casa” para concienciar. “La gran diferencia entre España y Argentina es que acá jamás se podría hacer lo que hizo Alberto (Fernández)”, señala sobre la medida que pone en cuarentena a todo el que llega de las zonas de riesgo. “Es una muy buena medida para frenar el contagio. Igual siempre hay que estar atento a la viveza criolla, que siempre surge para zafar”. Entre los problemas detectados hasta ahora, sobre la cuarentena, Alfredo concluye: “Un tema importante es cómo te abastecés, hay que pedir a parientes o amigos que dejen las cosas en la puerta y nosotros nos arreglamos para pagarles después. Para la gente que está sola o no tiene este tipo de ayudas es difícil. Lo importante es la solidaridad, fuera de joda, ir a comprar morfi o medicamentos es una complicación. Y hay que ser responsables”.

Directora: Prof. Valeria Gil